
La Iglesia con todos,
por una

sociedad mejor

Ha comenzado la campaña para marcar la “X” en la
declaración de la renta. Fue Tertuliano (160-220)
quien acuñó la frase “soy humano, luego nada de lo

humano me es ajeno”. Con el discurrir del tiempo, esta frase
se aplicó a la Iglesia con la formulación “nada humano le es
ajeno a la Iglesia”. En medio de la crisis económica que nos
asola, pocas instituciones –por no decir ninguna– como la
Iglesia católica se han volcado y se vuelcan en lo poco y en
lo mucho. Son numerosos  los datos de las ayudas a nuestra
sociedad –la de aquí y la de allí– de algunas instituciones co-
mo Manos Unidas, Cáritas, Obras Misionales Pontificias. So-
mos conscientes de que son muchas más, como  Ayuda a la
Iglesia Necesitada, las Conferencias de San Vicente de Paúl
y tantas y tantas más.Junto a ello, ¿qué colectivo conocen
nuestros lectores que como los sacerdotes y consagrados de
nuestras diócesis de Aragón lleven ya años detrayendo parte
de sus pagas extras –cuando no la paga extra completa– a fa-
vor de necesitados, de los más afectados por la crisis? Y eso
que los sueldos de los sacerdotes y consagrados no alcanzan
ni tan siquiera los mil euros mensuales.

Durante estos años, economistas, políticos, analistas y ex-
pertos de toda condición, con mayor o menor fortuna, han
explicado y explican las causas de la crisis y sus posibles re-
medios. También la Iglesia lo ha hecho y sigue haciéndolo,
pero no desde planteamientos técnicos y tantas veces teóri-
cos e interesados, sino proponiendo un examen de concien-
cia sobre las causas profundas que han generado la crisis y
que, en definitiva, son la pérdida de los valores fundamenta-
les, el culto idolátrico al “dios” dinero, la cultura del enri-
quecimiento fácil y sin escrúpulos, la avaricia, la avidez, el
egoísmo, la insolidaridad, el materialismo y el vivir como si
Dios no existiera.

Pues esta es nuestra Iglesia, esta es su misión. Una Iglesia
con todos y para todos por un mundo mejor. Una 

Iglesia que ahora te pide el pequeño gesto de marcar la
“X” en el casillero correspondiente de la declaración de Ha-
cienda para así poder seguir haciendo el bien a todos y con
todos, por una sociedad mejor.

Si miramos cualquiera de las publicaciones estadísticas
de la Iglesia, encontramos, como si de la más completa
guía telefónica o de servicios se tratara, oficinas y departa-
mentos para todos. En la organización eclesial caben la ca-
tequesis, el apostolado, la enseñanza, la caridad, la forma-
ción, los medios de comunicación y caben también los más
variados secretariados –o cualesquiera que sea su denomi-
nación– para gitanos, inmigrantes, encarcelados, refugia-
dos, gentes del circo y del espectáculo, mayores, menores,
jóvenes, ancianos, enfermos, trabajadores, parados, fami-
lias, mujeres, discapacitados, prostitutas, drogadictos, cre-
yentes y no creyentes.

Contaban y siguen contando que cuando venían y siguen
viniendo a cualquier lugar de España los inmigrantes, con o

sin papeles, lo primero que hacían y hacen era y es buscar la
torre o la espadaña de la iglesia o del correspondiente centro
parroquial. Porque sabían y siguen sabiendo que allí encon-
trarían acogida, esperanza, pan y luz.

Las razones son varias y todas ellas evidentes en su natu-
raleza y en su aval a lo largo de los siglos y en la hora pre-
sente. Es Dios, Padre creador, providente y misericordioso,
quien ha creado a su imagen y semejanza al ser humano. Es
Dios, en Jesucristo, su Hijo y Señor nuestro, quien asumió la
totalidad de la condición humana, excepto en el pecado, y
quien la redimió. Es Dios, el Dios de los cristianos, quien,
como prolongación de su obra salvadora, instituye la Iglesia
y la envía a la misión sin fronteras de una humanidad más de
Dios y más digna del hombre. Y, de este modo, es el hombre
el camino y la razón de ser la Iglesia, que quiere que el ca-
mino del hombre sea también el camino de la Iglesia. 

Podemos ayudar mucho a la Iglesia marcando estos días
la “X” en nuestra declaración de la renta, para que la Iglesia
pueda seguir haciendo el bien y ayudando a tantos que lo
necesitan.

EN MEDIO DE LA CRISIS ECONÓMICA QUE NOS ASOLA, LA IGLESIA CATÓLICA
SE HA VOLCADO EN LO POCO Y EN LO MUCHO.

Número 1.360 -  5 de mayo 2013

Iglesia    en

JACA
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2 DÍA DEL SEÑOR

EVANGELIO • DOMINGO VI DE PASCUA • Juan 14,23-29. Ciclo C.

En pocas palabras éste podría ser el
resumen del evangelio de este do-
mingo.  La frase exacta que pro-

nuncia Jesús es ésta: “Me voy y vuelvo
a vuestro lado”.  Esta despedida de Je-
sús en este evangelio no es completa,
pues lleva aparejada la promesa del re-
greso.  Es cierto que el mismo Jesús no
determina cuándo será ese regreso,
cuándo volverá definitivamente.  Quizá
lo más importante no sea saber el cuán-
do sino cómo debemos vivir hasta ese
regreso. Y a este respecto las palabras
de Jesús en este evangelio no dejan du-
das: “que no tiemble vuestro corazón ni
se acobarde”. Jesús, como había he-
cho otras veces con los suyos, también
en esta hora quiere transmitir ánimo,
confianza, valor.   Sin Jesús, sin su pre-
sencia, sin su compañía, el miedo y la
incertidumbre podrían presidir nuestra
vida, pero con Él todo es distinto. Junto
a este aliento que Jesús da a los suyos
nos encontramos con otro regalo que Él
les deja, éste es la paz. Pero no cual-
quier tipo de paz, sino la paz del Resu-

citado.  La paz sincera y auténtica que
es capaz de derribar las resistencias del
corazón humano. El “No temáis” y “la
paz con vosotros” son dos elementos
que están presentes en las apariciones
del Resucitado. El valor y la paz autén-
tica se convierten así en dos caracterís-
ticas del discípulo de Jesús. 

Sí, la paz, el ánimo, son palabras
consoladoras de Jesús, pero cuando Él
ya no esté ¿cómo sentir entonces su
presencia? Jesús promete a los suyos
que, cuando Él se marche, su presencia
será sustituida por el Defensor, por el
Espíritu Santo, que es un don del cielo y
que lo enviará Dios a los hombres.  Este
Espíritu tendrá (tiene) una gran misión:
evitar que los creyentes olvidemos la
memoria, el mensaje y la persona de Je-
sús. Él hace presente en la historia de
los hombres, en cada generación, todo
lo que Jesús hizo y enseñó.   

Además de acoger el Espíritu de Je-
sús, otra forma para el creyente de ha-
cer presente a Jesús en su vida será
guardar su palabra. Quien guarde su

palabra, dice Jesús, será aquél que real-
mente le ame. Como respuesta Dios
amará a esa persona y hará morada en
su vida. Esto es importantísimo. Por tan-
to, conviene considerar qué significa
exactamente eso de “guardar la palabra
de Jesús”.  No se trata tanto de un saber
intelectual cuanto de un poner en prác-
tica la palabra que Jesús nos ha enseña-
do.  Pero, previamente, y esto es lógico,
para ponerla en práctica necesitamos
conocerla. Por eso habremos de regre-
sar, una y otra vez, a la Palabra de
Dios, a su lectura, a su meditación. Y
luego a la acción. A hacer realidad lo
que ella contiene en nuestras vidas. 

Esta partida de Jesús a sus discípulos
no les puede dejar tristes.  Si de verdad
aman a Jesús se deben alegrar, pues Él
regresa a su Padre. Todo esto lo ha di-
cho Jesús para fortalecer nuestra fe,  Él
quiere que sigamos creyendo. Confian-
do en Él. No, no se ha ido para siem-
pre. Su presencia, a través de su Espíritu
y de su Palabra nos acompañan cada
día. Rubén Ruiz Silleras

“En aquel tiempo, dijo Jesús a sus discí-
pulos: - El que me ama guardará mi pala-
bra y mi Padre lo amará, y vendremos a
él y haremos morada en él. El que no me
ama no guardará mis palabras. Y la pala-
bra que estáis oyendo no es mía, sino del
Padre que me envió. Os he hablado aho-
ra que estoy a vuestro lado; pero el Pará-
clito, el Espíritu Santo, que enviará el Padre en mi
nombre, será quien os lo enseñe todo y os vaya recor-

dando todo lo que os he dicho. La Paz
os dejo, mi paz os doy: no os la doy
como la da el mundo. Que no tiemble
vuestro corazón ni se acobarde. Me ha-
béis oído decir: “Me voy y vuelvo a
vuestro lado”. Si me amarais os alegra-
ríais de que vaya al Padre, porque el
Padre es más que yo. Os lo he dicho

ahora, antes de que suceda, para que cuando suceda,
sigáis creyendo.”

5, domingo: VI DOMINGO DE PASCUA.
Hch 15,1-2.22-29; Sal 66; Ap 21,10-
14.22- 23; Jn 14,23-29.
Segunda semana del Salterio.

6, lunes. Hch 16,11-15; Sal 149; Jn 15,26-
6,4a.

7, martes. Hch 16,22-34; Sal 137; Jn 16,5-11.
8, miércoles. Hch 17,15.22-18,1; Sal 148;

Jn 16,12-15.
9, jueves. Hch 18,1-8; Sal 97; Jn 16,16-20.
10, viernes. SAN JUAN DE ÁVILA, presbíte-

ro (memoria obligatoria). Hch 18, 9-18;
Sal 46; Jn 16, 20-23a.

11, sábado. Hch 18,23-28; Sal 46; Jn
16,23b-28 .HUESCA: Santos Orencio y
Paciencia (memoria obligatoria).

12, domingo: VII DOMINGO DE PAS-
CUA. LA ASCENSIÓN DEL SEÑOR (so-
lemnidad).  Hch 1,1-11; Sal 46;
Ef 1,17-23; Lc 24,46-53. JORNADA
MUNDIAL DE LAS COMUNICACIO-
NES SOCIALES. 

ESTA SEMANA… SAN JUAN DE ÁVILA (10 de mayo)

Nacido en enero del año 1500 en Almodóvar del Campo, cursó
estudios universitarios en Salamanca y Alcalá y se ordenó sacer-
dote a los 25 años. Vendió todos sus bienes y los distribuyó entre
los pobres. Llevó una intensa vida de oración y penitencia y re-
corrió toda Andalucía en continuas misiones de evangelización.
A él se debe la conversión a una vida santa de San Juan de Dios.
Mantuvo comunicación con los grandes santos de la época: San-
ta Teresa de Jesús, San Pedro de Alcántara y San Francisco de
Borja. Colaboró con San Ignacio de Loyola en difundir por España la Compañía
de Jesús. Se dedicó también a la reflexión teológica y escribió importantes trata-
dos de vida espiritual y pastoral. Por sus escritos, muy pronto puede ser recono-
cido como “doctor de la Iglesia”. Murió en Montilla el 10 de mayo de 1568 y es
patrono del clero secular español. En él destacan su devoción a la Eucaristía y
su piedad mariana. Es doctor de la Iglesia. 

RECUERDA… Los que hemos renovado nuestras promesas bautismales
en la Pascua, hemos recibido un nuevo impulso del Espíritu Santo, que
nos ayuda a sentirnos evangelizadores y misioneros por la fuerza que
brota de la resurrección del Señor.

“Me voy pero volveré˝

Palabra de Dios para la semana
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DIÓCESIS DE ZARAGOZA   10 DE MAYO: PRIMERO, LOS ÚLTIMOS

DIÓCESIS DE BARBASTRO-MONZÓN SANTUARIO DE NUESTRA SEÑORA DE TORRECIUDAD

Por quinto año consecutivo, la Iglesia en Zaragoza reali-
za el Gesto Solidario Diocesano contra la Crisis, y que este
curso 2012-2013, dentro de la perspectiva global “La crisis,
tiempo de esperanzas y alternativas” tiene como tema “Pri-
mero, los últimos”.

Tras la celebración de la vigilia de oración, os invitamos
a asistir al Gesto Diocesano Solidario que celebraremos el
próximo viernes 10 de Mayo a las 19.00 horas en el Salón
de Actos de la Casa de la Iglesia (Plaza de La Seo nº6).

Consistirá, como en años anteriores, en una presentación
de testimonios, dando voz en esta ocasión a los “rostros de
la crisis” que hemos recogido en estos meses, y en una pro-
puesta de acción solidaria de la Iglesia de Zaragoza.

Con posterioridad, en torno a las 20.15 horas realizaremos
una acción pública en la plaza que simbolizará la esperanza y
el compromiso solidario que desde nuestra iglesia queremos
dar a esta situación y a sus víctimas.

Animamos a todas las comunidades, movimientos, dele-
gaciones y parroquias a participar en este Gesto que intenta
ser aldabonazo y a la vez signo solidario de esperanza, colo-

cando en el primer lugar a los últimos según el mensaje de
Jesús de Nazaret. Coordinadora del Gesto Diocesano Solidario.

Las delegaciones episcopales de Pastoral
Juvenil, Vocaciones y Catequesis acaban de
presentar una de las iniciativas que nos pue-
de ayudar a vivir el Año de la Fe. Se trata
de un encuentro del arzobispo con los chi-
cos y chicas que durante este año van a re-
cibir el sacramento de la confirmación. Esta
iniciativa responde al deseo de que “en cada
diócesis se organicen eventos catequísticos
para jóvenes y para quienes buscan en-
contrar el sentido de la vida, con el fin de
descubrir la belleza de la fe de la Iglesia,
aprovechando la oportunidad de reunirse
con sus testigos más reconocidos” (Nota con
indicaciones pastorales para el Año de la
fe. Congregación para la Doctrina de la fe).

Con este sencillo encuentro con los con-
firmandos se busca reavivar el don de la fe
y redescubrir la alegría de creer, de modo
que sea una ocasión propicia para: confe-
sar, celebrar, vivir y orar la fe. Como can-
ta el himno de la liturgia, el Espíritu es “la

fuerza que pone en pie a la
Iglesia en medio de las plazas y
levanta testigos en el pueblo”.
Con ese deseo, se ha convocado
a los adolescentes y jóvenes que
van a recibir el impulso del Es-
píritu que les configura más es-
trechamente con Cristo y les da
la fuerza para ser testigos de su
alegría y de su amor en el mun-
do.

El encuentro de confirmandos
tendrá lugar el sábado 11 de
mayo, en la Obra Diocesana Santo Do-
mingo de Silos (Las Fuentes), de 10.00 a
14.00 horas. Seguirá el siguiente horario:

• 10:00 Acogida.
• 10:15 Oración.
• 10:30 Presentación del Encuentro –

Dinámica y motivación.
• 11:15 Talleres: Fe y jóvenes, Fe y vo-

cación, Fe y parroquia, Fe y colegio, Fe y

familia, Fe y tiempo libre, Fe y
redes sociales, Fe y cine, Fe y
compromiso. (Los talleres se-
rán acompañados por perso-
nas que trabajan en cada uno
de esos ámbitos. La dinámica
previa contempla la distribu-
ción de los chavales para que
participen en uno de los ta-
lleres. La conclusión del tra-
bajo se recogerá dinámica-
mente a través de un gesto/sig-
no que se presentará en el En-

vío al finalizar la Eucaristía).
• 12:15 Descanso.
• 12:30 Eucaristía. Presidida por el ar-

zobispo, monseñor Manuel Ureña. 
• 13:30 Signo del Año de la FE.
Para enviar la inscripción de grupo y

para más información:
pjzaragoza@gmail.com   y 
pasvocza@terra.es

10 DE MAYO ENCUENTRO DE CONFIRMANDOS CON EL ARZOBISPO

Más información: http://buenasnoticias-gesto.blogspot.com.es/ Contacto: gesto.buenasnoticias@gmail.com

Para aprovechar con fruto el Año de la
Fe, la Congregación para la Doctrina de la
Fe ofreció varias indicaciones pastorales,
entre ellas “invitar a los fieles a dirigirse,
con particular devoción a María, imagen
de la Iglesia (…). Para ello será muy conve-
niente organizar peregrinaciones, celebra-
ciones y reuniones en los principales San-
tuarios” (Nota 06.01.12, I.3). Con este mo-
tivo, en el santuario de Torreciudad se han
organizado a lo largo de mayo varias pere-
grinaciones y romerías para honrar a la
Virgen en el mes tradicionalmente dedica-

do a Nuestra Señora. Son encuentros diri-
gidos a personas de procedencias y cultu-
ras muy diversas que tienen en común el
cariño a Santa María. Las principales son
las siguientes:

-5 de mayo, domingo: 13º Encuentro
de Pueblos de América.

-11 de mayo, sábado: 5º Encuentro de
familias de Polonia.

-12 de mayo, domingo: Romería a pie
desde Barbastro y Fonz.

-12 de mayo, domingo: 30º Encuentro
del Mundo Rural.

-19 de mayo, domingo: 6º Jornada de
Oración por la Iglesia en China.

-25 de mayo, sábado: Romería desde
Martorell (Barcelona) y Tarragona.

-26 de mayo, domingo: 12ª Peregrina-
ción con la Virgen de la Puerta (Perú).

-16 de junio, domingo: 23ª Peregrina-
ción rociera.

Además, los fieles pueden ganar indul-
gencia plenaria en el santuario a lo largo
del Año de la Fe con las condiciones acos-
tumbradas, por designación del obispo de
la diócesis.
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TEMAS DE HOY4

El beato Juan Pablo II dijo en una ocasión: ¡familia, sé
tú misma! Haciendo una comparación con esta sen-
cilla, pero brillante invitación, podemos decir: ¡pa-

rroquia, sé tú misma! Es decir, sé y haz aquello que te es
propio, sé y haz aquello que te configura, que nace de tu
misma esencia. Y la parroquia, como comunidad eclesial
que es, tiene entre los elementos que la constituyen el de
generar nuevos hijos en la fe. La Iglesia como madre, se
preocupa de engendrar nuevos hijos en la fe por los sa-
cramentos de la iniciación cristiana. La iniciación cris-
tiana es, por tanto, la gran oportunidad que familias y pa-
rroquias tenemos para iniciar a nuestros hijos a la vida
cristiana. Oportunidad que siempre hemos de aprove-
char, particularmente en este Año de la Fe en que se nos
invita a reavivar este precioso don.

Ciertamente que lo complejo de nuestra sociedad
hace que este proceso evangelizador no dé, aparente-
mente, el fruto deseado. En estos meses, muchos cate-
quistas y sacerdotes os volcáis en la celebración de las
primeras comuniones, no sin dificultades, ya que en mu-
chos casos descubrimos los sinsabores de la educación
en la fe. De la misma manera, vemos cómo los niños que
han recibido una apropiada preparación con la cateque-
sis de infancia no son suficientemente acompañados por
sus familias, relegando nuestros esfuerzos al olvido. 

Por el contrario, sin olvidar las dificultades, hemos de
mirar con ojos de fe la realidad de las primeras comunio-
nes. Las primeras comuniones son una gran oportunidad
pastoral y evangelizadora que empieza no en los meses
previos a la celebración sino mucho antes y que implica
a todos los agentes de pastoral. 

Es una oportunidad para los padres cristianos, porque
en la Iglesia encuentran acogida y apoyo en las dificulta-

des concretas que puedan tener en la educación integral
de sus hijos. De la misma manera los padres, primeros
educadores en la fe de sus hijos encuentran continuidad
en la Iglesia, al despertar religioso que ellos han reali-
zado en sus hogares. 

Es una oportunidad para la parroquia, porque puede
ejercer su misión de acompañante, haciendo que la reali-
dad de la catequesis no sea algo sólo para los catequis-
tas. Nuestras comunidades parroquiales han de hacer el
esfuerzo por proponer una catequesis continuada y pro-
gresiva que no se limite a los sacramentos y que sea real-
mente una iniciación cristiana. 

Es una oportunidad para los catequistas, que han sido
llamados a una misión hermosa, de ser testigos de la fe,
maestros de vida cristiana. Los catequistas son una parte
fundamental de nuestras parroquias, porque ejercen un
ministerio de educar y transmitir aquello que han visto y
oído. Los catequistas son el rostro de la Iglesia para mu-
chos niños y padres, por ello, son  elemento de unión y
comunión entre familias y parroquia. 

Es una oportunidad para los sacerdotes, que configu-
rados con Cristo Buen Pastor, conocen, aman y acompa-
ñan a aquellos que desean acercarse al Señor. Los sacer-
dotes, son los primeros responsables de la iniciación cris-
tiana y han de estar preocupados por las familias, sa-
liendo al encuentro de las mismas. Están llamados igual-
mente a acompañar a los catequistas promoviendo su
vida espiritual y formación. Ellos en definitiva son parte
esencial del proceso catequético. 

Es una oportunidad para que todos pongamos los ojos
en lo esencial y vivamos un gran gesto de caridad y soli-
daridad. Padres y catequistas hemos de procurar centrar
los esfuerzos en la celebración y no tanto en todo lo ex-
terno, que, en ocasiones se aleja del espíritu evangélico.
La actual crisis nos tiene que interpelar y hemos de vivir
las primeras comuniones desde la austeridad y el com-
partir. 

Verdaderamente las primeras comuniones son una
gran oportunidad. Cuando la realidad concreta nos su-
pere y estemos inmersos en su preparación inmediata,
pensemos, queridos padres, catequistas y sacerdotes que
el esfuerzo merece la pena. Que estamos llamados a
transmitir la fe que hemos recibido y que el proceso
evangelizador se sostiene no por lo que hacemos sino
por la presencia viva y operante de Cristo en su Iglesia. 

Sergio Pérez Baena. Delegación de Catequesis

rimeras Comuniones,
¡Qué gran oportunidad!P
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EXTRACTO DE LA HOMILÍA
DEL SANTO PADRE FRANCISCO

Basílica de San Pablo Extramuros
III Domingo de Pascua, 14 de abril de 2013

Pero todo esto solamente es posible si
reconocemos a Jesucristo, porque es él
quien nos ha llamado, nos ha invitado a re-
correr su camino, nos ha elegido. Anunciar
y dar testimonio es posible únicamente si es-
tamos junto a él, justamente como Pedro,
Juan y los otros discípulos estaban en torno a
Jesús resucitado; hay una cercanía cotidiana
con él, y ellos saben muy bien quién es, lo
conocen. El Evangelista subraya que «nin-
guno de los discípulos se atrevía a pregun-
tarle quién era, porque sabían bien que era
el Señor» (Jn 21,12). Y esto es un punto im-
portante para nosotros: vivir una relación in-
tensa con Jesús, una intimidad de diálogo y
de vida, de tal manera que lo reconozcamos
como «el Señor». ¡Adorarlo! El pasaje del
Apocalipsis que hemos escuchado nos habla
de la adoración: miríadas de ángeles, todas
las creaturas, los vivientes, los ancianos, se
postran en adoración ante el Trono de Dios
y el Cordero inmolado, que es Cristo, a
quien se debe alabanza, honor y gloria
(cf. Ap 5,11-14). Quisiera que nos hiciéra-
mos todos una pregunta: Tú, yo, ¿adoramos
al Señor? ¿Acudimos a Dios sólo para pedir,
para agradecer, o nos dirigimos a él también
para adorarlo? Pero, entonces, ¿qué quiere
decir adorar a Dios? Significa aprender a es-
tar con él, a pararse a dialogar con él, sin-
tiendo que su presencia es la más verdadera,
la más buena, la más importante de todas.
Cada uno de nosotros, en la propia vida, de
manera consciente y tal vez a veces sin
darse cuenta, tiene un orden muy preciso de
las cosas consideradas más o menos impor-
tantes. Adorar al Señor quiere decir darle a
él el lugar que le corresponde; adorar al Se-
ñor quiere decir afirmar, creer – pero no
simplemente de palabra – que únicamente
él guía verdaderamente nuestra vida; adorar
al Señor quiere decir que estamos convenci-
dos ante él de que es el único Dios, el Dios
de nuestra vida, el Dios de nuestra historia.

Esto tiene una consecuencia en nuestra
vida: despojarnos de tantos ídolos, pequeños
o grandes, que tenemos, y en los cuales nos
refugiamos, en los cuales buscamos y tantas
veces ponemos nuestra seguridad. Son ído-
los que a menudo mantenemos bien escon-
didos; pueden ser la ambición, el carre-
rismo, el gusto del éxito, el poner en el cen-
tro a uno mismo, la tendencia a estar por en-
cima de los otros, la pretensión de ser los
únicos amos de nuestra vida, algún pecado
al que estamos apegados, y muchos otros.
Esta tarde quisiera que resonase una pre-
gunta en el corazón de cada uno, y que res-
pondiéramos a ella con sinceridad: ¿He pen-
sado en qué ídolo oculto tengo en mi vida
que me impide adorar al Señor? Adorar es
despojarse de nuestros ídolos, también de
esos más recónditos, y escoger al Señor
como centro, como vía maestra de nuestra
vida.

ESCRIBE NUESTRO OBISPO

LA IGLESIA CON TODOS

Queridos hermanos en el Señor:
Os deseo gracia y paz.

En la Declaración de la Renta conviene no olvidar la casilla destinada a la
Iglesia Católica para que, a través de un gesto sencillo, pero significativo, se
continúe realizando una labor que favorece la construcción de una sociedad
mejor.   

También se puede marcar, simultáneamente, la casilla para los denominados
“otros fines sociales”. En ambos casos el contribuyente no paga más ni se le de-
vuelve menos.  

En el Año de la Fe deseamos “redescubrir la alegría de creer y volver a en-
contrar el entusiasmo de comunicar la fe” (Porta fidei 7). La fe es personal, tiene
una dimensión eclesial y se vive en comunidad. En este Año de la Fe tenemos
una buena oportunidad para intensificar el testimonio de la caridad. La fe, sin
las obras de la caridad no da fruto, es una fe muerta.

La labor de la Iglesia, que es esencialmente religiosa, conlleva una gran can-
tidad de actividades que repercuten en beneficio de la sociedad. La Iglesia está
con todos, se preocupa por todos, y contribuye a construir, entre todos, una so-
ciedad mejor.

Las funciones sociales de la Iglesia son muy variadas: enseñanza; atención in-
tegral a niños, ancianos, discapacitados, enfermos; acogida de inmigrantes;
ayuda personal e inmediata a quienes sufren dificultades como consecuencia de
la crisis económica; actividades realizadas por los misioneros en las zonas más
pobres y marginadas, y otras muchas iniciativas.  

La Carta apostólica Porta fidei indica: “muchos cristianos dedican sus vidas
con amor a quien está solo, marginado o excluido, como el primero a quien
atender y el más importante que socorrer, porque precisamente en él se refleja
el rostro mismo de Cristo” (nº 14). 

Los datos son muy importantes. En el año 2011 Manos Unidas financió 605
proyectos de desarrollo en 58 países. Hay 14.000 misioneros españoles en todo
el mundo. En el año 2007 Caritas Española cubría las necesidades básicas de
370.251 personas. En 2011 fueron 1.015.276.

El sostenimiento económico de la Iglesia depende de los católicos y de todas
las personas de buena voluntad que aprecian y reconocen la labor desarrollada
según los criterios de austeridad, transparencia y eficacia.

Hay otras formas de colaboración en el sostenimiento de la Iglesia: colectas,
suscripciones, legados, donaciones, etc.

Ante los grandes problemas que vive el conjunto de la sociedad, y que im-
pulsan a muchas personas al desasosiego y al abatimiento, la Iglesia tiene una
palabra de esperanza que decir y muchos gestos de generosidad que realizar.

Agradecemos la colaboración de los contribuyentes que marcan la casilla de
la Iglesia Católica en su Declaración de la Renta.

Damos las gracias a todas las personas que, con su generosa aportación, ha-
cen posible que la Iglesia continúe haciendo mucho por tantos que todavía ne-
cesitan tanto.

Para seguir trabajando por el bien común necesitamos la colaboración de to-
dos y a todos les agradecemos su ayuda.

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.
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El sábado, 20 de abril de 2013,
se celebró en el Colegio Santa
María de la Esperanza de Pina de
Ebro (Zaragoza) un encuentro de jó-
venes de la Vicaría V. Más de 100
jóvenes pertenecientes a distintas
parroquias de los arciprestazgos de
Alcañiz (Teruel), Belchite (Zarago-
za), Caspe (Zaragoza), Híjar (Te-
ruel), Quinto (Zaragoza), Valderro-
bres (Teruel) y Zuera (Zaragoza)
participaron en este encuentro cuya
lema era Descubre tu Fe.

En el Año de la Fe se vio muy
oportuno utilizar diferentes fórmu-
las y espacios para profundizar en
este tema. Los jóvenes, que partici-
pan en catequesis para recibir el sa-
cramento de la Confirmación, se di-
vidieron en cuatro grupos para ir
pasando por los distintos espacios
de trabajo. Fueron los siguientes:

• Sala de Testimonio Real. Dife-
rentes jóvenes -Alejandro, Laura y

Enrique- ofrecieron un testimonio
de su experiencia de fe.

• Sala de las respuestas. Una
sala llena de distintos textos bíbli-
cos que sirvieron para hacer un
concurso con preguntas sobre ellos.
Cantos, aplausos y risas salieron de
esta sala.

• Sala del Camino de tu vida.
Laberinto que entrecruza varios ca-
minos que llegan a un mismo desti-
no, el descubrimiento de la fe. El
camino de la vida está lleno de

obstáculos, y a través de la fe y la
confianza se van superando. De
manera divertida recorrieron el la-
berinto con los ojos vendados. Los
que confiaron llegaron al final.

• Sala de Meditación. Lugar de
quietud en el que cómodamente es-
cuchar música relajante y preguntas
para pensar, relajarse y buscar den-
tro de sí.

La jornada terminó con una ora-
ción comunitaria y la comida com-
partida.

IGLESIA EN ARAGÓN6

DIÓCESIS DE ZARAGOZA     

AÑO DE LA FE: CREO - CREEMOS

27. DESCENDIÓ A LOS INFIERNOS

Jesús murió verdaderamente y su alma se reunió
con los difuntos en la morada de los muertos: “los
infiernos”. Las frecuentes afirmaciones del Nuevo
Testamento según las cuales Jesús “resucitó de en-
tre los muertos” suponen que, antes de la resurrec-
ción, permaneció en la morada de los muertos. 

La Escritura llama “infiernos” (sheol o hades) a la
morada de los muertos donde bajó Cristo después
de muerto, porque los que se encontraban allí es-
taban privados de la visión de Dios, a la espera del
Redentor. El alma de Jesús bajó allí a liberar las al-
mas santas que esperaban a su libertador en el
“seno de Abrahán” (parábola del Epulón y Lázaro,
Lc 16) y les abrió las puertas del cielo. Se distin-
guen los “infiernos” del infierno de la condena-
ción: Jesús no bajó para liberar a los condenados
sino para dar la redención a los justos que le habí-
an precedido. 

Jesús, pues, bajó a los infiernos como Salvador: “Has-
ta a los muertos ha sido anunciada la Buena Nueva”
(1 Pe 4,6). Es el pleno cumplimiento del anuncio de
la salvación, que se extiende a los hombres de todos
los tiempos. Jesucristo mediante su muerte aniquiló el
poder del diablo, señor de la muerte. En adelante,

Cristo resucitado “tiene las lla-
ves de la muerte y del abismo”
(Ap 1,18).

PARA SABER MÁS: Cate-
cismo nn. 631-637; Com-
pendio n. 125.

DE UNA HOMILÍA ANTIGUA SOBRE
EL GRANDE Y SANTO SÁBADO

“Va a buscar a nuestro primer padre como si
éste fuera la oveja perdida. Quiere visitar a los
que viven en tinieblas y en sombra de muerte
(…) Va a librar de sus prisiones y de sus dolores
a Adán y a Eva”. Y tomando a Adán de la mano,
le dice: “Levántate, salgamos de aquí. El enemi-
go te sacó del paraíso; yo te coloco no ya en el
paraíso, sino en el trono celeste (…) El trono de
los querubines está a punto, los portadores aten-
tos y preparados, el tálamo construido, los ali-
mentos prestos; se han embellecido los eternos
tabernáculos y moradas, han sido abiertos los te-
soros de todos los bienes, y el reino de los cielos
está preparado desde toda la eternidad” (Oficio
de lecturas del Sábado Santo). 

MÁS DE 100 JÓVENES DE LA VICARÍA V PARTICIPAN EN UNA JORNADA CON MOTIVO DEL AÑO DE LA FE
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EVANGELIO Y VIDA 7

LUZ, MÁS LUZ • El poder en mis manos

LIBROS •

Sirvan las palabras del autor, carmelita de gran
amor a Nuestra Señora, para presentarte este libro:

He aquí una Vida de la Virgen María pensada para
gente sencilla. Por tanto, está hecha sin pretensiones
de altura teológica ni de exégesis bíblicas alambica-
das.

Sigue el hilo del Evangelio, el Magisterio de la
Iglesia y la sana Tradición, añadiendo algunas consi-
deraciones espirituales con devoción y unción.

Utilizo un estilo coloquial. Pretendo entablar un
diálogo con la Madre. Voy recordando a la Virgen

María las maravillas que el Señor obró en ella y cómo ella supo corres-
ponder a tanto amor. Ojalá tú y yo tratemos de identificarnos con este
hijo que pregunta y escucha, que ama y desea ser correspondido.

APUNTES
PARA EL DÍA A DÍA
(332)

María Madre
de misericordia

La Virgen María es “Reina y
Madre de misericordia”. Es un
don de la misericordia del Pa-
dre, del Hijo y del Espíritu San-
to.

A través del “sí” obediente
de María a las palabras del án-
gel Gabriel (cf Lc 1,38) se hace
posible la venida del Hijo de
Dios a nuestro mundo, no sólo
como Dios, sino como hombre
verdadero. Con ello María se
convierte en una nueva Eva. 

Mientras la primera Eva, por
medio de su desobediencia,
trajo el mal y el sufrimiento a
la humanidad, María por me-
dio de su obediencia de fe, en
representación de toda la hu-
manidad, se convierte en Ma-
dre del Hijo de Dios, y por ello
Madre   de todos los vivientes.
Todos estamos llamados a ser
hijos de Dios, por Jesucristo, el
Hijo de Dios, nacido de la Vir-
gen María.

La encarnación del Hijo de
Dios es una de las grandes rea-
lizaciones de la misericordia
de Dios a favor de los hom-
bres. Y por ello María es verda-
deramente Madre de misericor-
dia, en el más alto grado,
“Reina y Madre  de misericor-
dia”. 

Hace poco charlábamos con un amigo médico, ya algo entradito en años; que ha vis-
to mucho, vamos. Nos contaba, además de otras cosas tremendas, que se encuentra
con mucha frecuencia, con personas que están en la UCI durante una semana o algo
más, para luego morir sin remedio, con un rasgo común: han sido “resucitados”. Esa
es la expresión utilizada. Personas que han sufrido una parada cardíaca y han sido re-
animados, no durante los 10-20 minutos como máximo que se aconseja (aconsejaba)
sino durante más de media hora. Al fin, el corazón vuelve a latir, pero es precisa la
respiración artificial y el cuidado en una UCI; el enfermo nunca vuelve a la concien-
cia, su familia está en vilo largos días, se gasta una enorme cantidad de dinero sin fru-
to. Pero ha sido resucitado; se le ha impedido morir cuando le llegaba la hora. Con-
trasta esto, nos decía nuestro amigo, con los más de 120.000 abortos legales contabili-
zados en la última temporada. Parece que los humanos nos empeñamos en ser dioses:
Sin dejar nacer a las personas, sin dejarlas morir. Prisca y Áquila.

Arzobispo Emérito de Zaragoza

Vida de la Virgen María
Rafael María López Melús. Ed. Edibesa.
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Viernes, 10 de Mayo:
Celebración en la S. I. Catedral

de Jaca.
Programa:
12 h.: Misa Solemne, presidida

por el Sr. Obispo, concelebrada por
la casi totalidad de los Sacerdotes
diocesanos.

12´45 h.: Proyección comentada
sobre: BAGÜÉS, UNA BIBLIA EN
IMÁGENES, a cargo de técnicos del
Museo Diocesano.

13´45 h.: Comida en el Monas-
terio de Las Monjas Benedictinas.

Celebran el 50 aniversario de su
Ordenación Sacerdotal: D. Ángel
Lafita Irigoyen, Misionero Combo-
niano, D. Miguel Antonio Lafuente
Pérez, Canónigo Penitenciario de la
S. I. Catedral de Jaca,  y D. Jesús
Landa Arbizu, párroco de Aso de
Sobremonte, Yosa, Betés, Gavín,
Orós Alto, Orós Bajo, Barbenuta,
Espierre, Escuer, Arguisal y Yésero..

Os felicitamos en vuestras bodas
de oro; ¡ánimo! hasta las de dia-
mante. Que Dios os bendiga en
vuestra vocación y ministerio.

Fiesta de San Juan de Ávila

AGUAMANIL DE SAN VOTO
Primera mitad del siglo XII. Bronce con decoración incisa. Procede del Monasterio de San Juan de la Peña

MUSEO DIOCESANO DE JACA. PIEZA DE MAYO

El día 29 de mayo se celebra la festi-
vidad de San Voto y San Félix, por
lo que hemos elegido como pieza

del mes este  aguamanil procedente del
monasterio de San Juan de la Peña. 

Esta pieza se expone en la zona de las
capillas claustrales del MDJ junto a otro
aguamanil que también formaba parte
del ajuar del monasterio, aunque en un momento indeter-
minado ambas piezas pasaron a usarse como relicarios, co-
locadas una invertida sobre la otra, a modo de caja que fue
empotrada en el ara del altar mayor de la iglesia románica
del monasterio pinatense. Fue así como los aguamaniles
fueron descubiertos por vez primera en el siglo XVII, aun-
que volvieron a depositarse en el mismo lugar hasta que
fueron redescubiertas por el arquitecto Francisco Íñiguez
durante las obras de restauración del monasterio en 1936.
Tras su hallazgo pasaron a exhibirse en el Museo Arqueoló-
gico Nacional  y en 1942 retornaron al Obispado de Jaca
hasta que ingresaron en la colección del MDJ.

El aguamanil de San Voto está decorado con siete es-
cenas de caza articuladas bajo arcos. En la primera ima-
gen aparece un jinete portando una lanza con la que se
dispone a atacar al animal representado en el espacio
contiguo. Bajo las restantes arquerías se representan a una
serie de feroces animales, culminando la decoración con
una escena  que muestra a un personaje masculino por-
tando una maza y un cuerno, motivo por el que se ha in-
terpretado como un bateador de la posible cacería. Y es
que, todas estas representaciones cinegéticas pueden es-
tar aludiendo a la mítica cacería que dio origen a la fun-
dación del monasterio pinatense. Según la leyenda, este
noble zaragozano llamado Voto iba a caballo persi-
guiendo un ciervo cuando, en el fragor de la cacería, su
corcel se descontroló precipitándose al vacío; la muerte
parecía segura pero Voto invocó protección a San Juan

Bautista y, milagrosamente, su caballo
se posó suavemente sobre una roca
junto a la que descubrió una cueva con
el cuerpo del ermitaño Juan de Atarés.
Impresionado por su milagrosa salva-
ción vendió todos sus bienes y se tras-
ladó a vivir a dicha cueva junto a su
hermano Félix y otros cristianos zarago-
zanos. 

¿SABÍAS QUÉ…?
Los restos de estos los hermanos protagonistas de la le-

yenda fundacional del monasterio de San Juan de la Peña
se conservan desde el siglo XIX en la catedral de Jaca,
bajo la mesa del altar, concretamente en la urna de plata
de la derecha.

DOS CONFERENCIAS IMPRESCINDIBLES

Charla: “¿Aquellos maravillosos años? Enfermo y en-
fermedad”

Organiza: Delegación Diocesana de Pastoral de la
Salud.

Ponente: D. Javier Luque Herrán 
Día: 9 de mayo de 2013
Lugar: Capilla de la Casa Diocesana de Jaca 
Hora: 20’30 horas

Charla: “CIENCIA Y FE”.
Organiza: Escuela Diocesana de Formación Cristiana.
Ponente: D. PEDRO CÍA GÓMEZ, Catedrático de Me-

dicina interna.
Día: SÁBADO 4 DE MAYO
Lugar: Casa Diocesana de Jaca. C/ Seminario, 8
Hora: 11 a 13 hs.
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